

3.2 Reacciones

Las intervenciones se desarrollaron en 2 momentos, cada uno respondiendo a un tipo diferente de necesidad:

Primera emergencia

En las horas y días inmediatamente sucesivos al sismo, las necesidades estaban focalizadas en salvar vidas, lo que se tradujo en búsqueda de los desaparecidos, atención a heridos graves. En las primeras semanas se priorizaron entonces las ayudas alimentarias, agua, medicinas y alojamientos temporales.

Reconstrucción y rehabilitación

Fueron priorizadas las intervenciones en infraestructuras de uso común como canales de riego, hospitales y escuelas, para intentar restablecer las condiciones mínimas que garantizarían la sobrevivencia a los pobladores. Luego empezó la reconstrucción y la rehabilitación de las viviendas.

Respuesta Nacional

(Fuente: UN Office for the Coordination of Humanitarian Affairs - OCHA)

Los Ministerios de Salud, Defensa y Transporte así como el Instituto Nacional de Defensa Civil enviaron personal para evaluar los daños.

Se destinaron recursos para la respuesta y reconstrucción de las áreas afectadas:

- La fuerza aérea y la Policía Nacional despacharon vuelos con implementos de socorro, alimentos y medicinas a las áreas afectadas.
- La Compañía Telefónica instaló conjuntamente con INDECI, un sistema de búsqueda de personas desaparecidas en los diferentes puntos de Arequipa, Moquegua y Tacna.
- Veinticinco millones de soles (aproximadamente USD 5,2 millones) fueron asignados.
- Los gobiernos regionales y el Instituto Nacional de Desarrollo ofrecieron recursos financieros para la reestructuración de los servicios de agua y sanitarios.
- El Ministerio de Salud movilizó a ingenieros y arquitectos especializados en evaluar los daños a las infraestructuras y equipos de salud en Arequipa, Tacna y Moquegua. Suministró contenedores de 20 litros de agua con tabletas de cloro, con la ayuda de UNICEF. También se instauró un centro con el departamento de epidemiología con la ayuda de PAHO (Pan American Health Organization).
- La Conferencia Episcopal Peruana lanzó una campaña de ayuda denominada "Solidaridad con el Sur".
- La Cruz Roja peruana envió a 430 voluntarios que estuvieron a cargo de las operaciones de rescate y el transporte de las víctimas.

Se enlistan las mayores instituciones nacionales que intervinieron, indicando sus perfiles y las actividades desarrolladas en relación al terremoto.

INDECI / SINADECI

El Estado, mediante el Sistema Nacional de Defensa Civil (SINADECI), promueve y garantiza la Defensa Civil, siendo el Instituto Nacional de Defensa Civil (INDECI) su órgano central, encargado de la organización de la población, coordinación, planeamiento y control de las actividades de Defensa Civil.

Las ayudas entregadas por INDECI provienen de fondos del Gobierno, donaciones de instituciones y donaciones privadas. En general se registró un buen nivel de capacidad de reacción por parte de INDECI en esta etapa de primera emergencia, sobre todo por lo que se refiere a las oficinas nacionales y departamentales. Un poco menos eficaz fue la reacción a nivel local, en las zonas más alejadas de los centros mayores. Esto porque en algunas de estas los responsables de defensa civil a nivel local no habían recibido adecuada capacitación.

ORDESUR

El Organismo de Reconstrucción y Desarrollo del Sur fue creado por Decreto de Urgencia el 22 de agosto del año 2001, como iniciativa del gobierno, para canalizar las acciones de reconstrucción y desarrollo en el ámbito de los departamentos de Arequipa, Ayacucho, Moquegua, Tacna, Puno y Apurímac afectados por desastres naturales. Este Organismo, dependiente del Ministerio de Vivienda, tenía el encargo de canalizar fondos del Gobierno y de instituciones internacionales para rehabilitar y reconstruir la zona afectada por los sismos y promover el desarrollo integral de la región Sur del Perú, con una visión social de descentralización regional, e integración nacional e internacional.

BANCO DE MATERIALES

El BANMAT fue creado por la Ley 23220 del 28 de Setiembre de 1980. Su misión es de contribuir en la solución del problema de la edificación y mejoramiento de la vivienda básica, financiándola a través del abastecimiento de materiales necesarios. Funciona con fondos del Gobierno y/o fondos internacionales y otorga préstamos, en condiciones favorables (tasa preferencial anual de 1%, 2 años de gracia y 20 años para su cancelación). Los prestatarios reciben materiales y asesoría técnica para la reconstrucción de las viviendas.

Banco de Materiales otorgó, en respuesta al terremoto del 2001, en una primera etapa créditos por 100 millones de soles, beneficiando con préstamos para la reconstrucción de viviendas a más de 20 mil familias damnificadas de Arequipa, Camaná, Moquegua y Tacna. Los préstamos eran de 6000 Soles (US\$ 1700) por familia para la construcción de viviendas en ladrillos y cemento. Una segunda etapa de préstamos de 10.000 soles cada uno, por un total de 100 mil soles, fue implementada. En esta han sido consideradas también construcciones con técnicas tradicionales mejoradas.

FONCODES

El Fondo Nacional de Compensación y Desarrollo Social (FONCODES) es una Institución Pública Descentralizada orientada a mejorar las condiciones de vida de la población más pobre, para ello atiende las necesidades básicas de la población, principalmente en infraestructura económica y de desarrollo productivo, así como de salud, educación y saneamiento; generando empleo y promoviendo la participación de la población en la gestión de su propio desarrollo. FONCODES se integra a la estructura orgánica del Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social (MIMDES); antes de ello perteneció al Ministerio de la Presidencia que fue desactivado en el 2002. FONCODES financia, no ejecuta, en el ámbito de acción: población pobre, particularmente de las zonas rurales alto-andinas y de la selva. La población tiene que organizarse en un Núcleo Ejecutor que identifica, presenta, administra, ejecuta y realiza la operación y mantenimiento de los proyectos. Los proyectos son de corto periodo de ejecución y de bajo costo (hasta US \$ 60,000).

FONCODES intervino en el financiamiento de la reconstrucción de centros educativos, escuelas, infraestructuras de riego y de agua.

ONGS E INSTITUCIONES SIN FINES DE LUCRO

Un gran número de ONGs Peruanas, con fondos propios o con el apoyo de instituciones nacionales e internacionales, han contribuido activamente en todas las etapas de reconstrucción. El profundo conocimiento que estas tienen del país les ha permitido una intervención puntual que, aún si cada intervención ha sido de pequeña entidad, compresivamente han significado un aporte decisivo.

PREDES

Institución sin fines de lucro dedicada a la prevención de desastres. Con muchos años de experiencia en el estudio de las causas y efectos de desastres naturales. Promueve la prevención capacitando a comunidades e instituciones, rehabilitando, viviendas e infraestructuras.

PREDES tiene un equipo de profesionales expertos en identificación de amenazas, vulnerabilidad y riesgo, evaluación de daños después de un desastre y elaboración de programas para rehabilitar y reconstruir.

PREDES ha sido contraparte local de COOPI, MPDL, MLAL en varios proyectos de reconstrucción después del terremoto.